

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION:

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCIÓN
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Miércoles 26 de Diciembre de 1883.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 428.

CAFÉ DE VILA

Este acreditado establecimiento anuncia para estos dias una baja nota de precios para los siguientes vinos.

VINOS NACIONALES

Anton Pericot W.
Jerez superior.
Manzanilla idem.
P. Ximénez.

Moscatel.
Idem espumoso.
Pajarete.
Málaga.

VINOS EXTRANJEROS

Medox vieux.
S. Julien.
Id. Emilion.
Id. Estephe.

Santernes.
Chateau Lafite.
Id. Margam.

CHAMPAGNE

Moet, Giester, Ay Mousse, Comte Renault, etc.

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.

MAQUINAS PARA COSER

La Comp. Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales
Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.
Figueras, 4, Figueras.

LA COMISION DE MENSAJE

Para que nuestros lectores vean como no es cierto que exista entre nuestros correligionarios y distinguidos amigos que componen la comision del mensaje, el dualismo que suponen los periódicos fusionistas, transcribimos á continuacion el siguiente bien pensado escrito publicado por nuestro apreciable y autorizado colega madrileño *La Izquierda Dinástica*, bajo el mismo epigrafe que encabeza estas líneas.

Dice así:
«Los periódicos fusionistas, y principalmente los que reflejan la politica del antiguo centro parlamentario, vienen muy contentos diciéndonos que nuestro distinguido amigo señor Diz Romero (uno de los diputados izquier-

distas que forman parte de la comision de Mensaje), se verá obligado á formular voto particular. Lo cual quiere decir que el dictamen de la comision será una especie de carabina de Ambrosio, y equivale á suponer (con el poquísimos fundamento con que suelen hacer suposiciones los señores fusionistas), equivale á suponer, repetimos que nuestros distinguidos amigos, los diputados de la izquierda, que forman parte de la comision, disiente del criterio sustentado por su dignísimo compañero el diputado por Olot. Y como á renglon seguido añaden los fusionistas que el señor Diz Romero pretende que en la contestacion al Mensaje quede consignado el sufragio universal, la cual pretension está perfectamente ajustada al criterio, á los deseos, á las aspiraciones y á los compromisos de la izquierda, resulta segun la version de los amigos del señor Sagasta, que hay en nuestro partido hombres dignísimos respetables, respetabilísimos, que hacen traicion á su consecuencia y á su historia.

La noticia, suposicion, afirmacion, cuento ó como se quiera llamar, es pura y sencillamente calumniosa. Y la calumnia sube de punto y se agranda y llega á ser enorme si se tiene en cuenta que entre esos diputados ami-

gos, tan mal juzgados por los fusionistas, figura nuestro buen amigo el respetable y antiguo demócrata señor Becerra. El señor Becerra, el constante y decidido defensor del sufragio universal, el que ha reñido grandes batallas durante su larga vida en favor de la democracia, es ahora victima de los halagos fusionistas. Porque dicen estos políticos que el señor Becerra busca y persigue la conciliacion, sacrificando principios, doblegándose á exigencias y prestándose á formular un ridículo y anfibio dictamen de contestacion al discurso de la Corona.

No queremos desmentir semejantes especiotas. No queremos ofender al señor Becerra, ni defenderle de las acusaciones, que en forma de caricias, le dirijen los periodicos de la fusion. Al señor Becerra le defiende su propia historia, que no tiene por ventura suya, páginas liberticidas.

Lo que si diremos, porque es seguro, indudablemente seguro, que el señor Diz Romero no se verá precisado á formular voto particular, á menos que le formule acompañado del señor Becerra y demas diputados izquierdistas. Todos ellos pondrán su firma al pie de un dictamen que consigne el programa del Gobierno, que confirme lo que el gobierno ha dicho en el discurso de la Corona, que responda á los compromisos de nuestro partido y sea como la prenda pretoria que garantice el cumplimiento de sagradas promesas.

Poco importa que los fusionistas trabajen solapadamente, poco importa que forjen intrigas que parecen diabólicas y son ridículas, poco importa que invoquen la conciliacion y procuren bastardear las palabras y las declaraciones del Gobierno. La conciliacion se hará ó no se hará, pero si se hace, llevará por delante escritos en su programa los principios que ha defendido la izquierda constantemente. Muchas veces se ha dicho que de las discusiones sale la luz. La frase es exacta y tendrá aplicacion en los próximos debates. Acerca de esto no abriguen dudas los fusionistas.

En los próximos debates dirán nuestros amigos que quieren el sufragio universal, que piden el sufragio universal, y harán declaraciones favorables al sufragio universal y al planteamiento de este principio antes de que termine la legislatura. Creer que el señor Becerra será de los últimos ó de los más rezagados en hacer semejantes declaraciones es una candidéz ó un sueño de fusionista.

No hablemos pues del voto particular del señor Diz Romero. Nuestro buen amigo votará el sufragio con la conviccion propia de sus arraigadas ideas liberales, pero su voto no será particular si no que irá acompañado de los votos de todos los izquierdistas que defienden el programa del Gobierno.

Allá los fusionistas representados hoy en la comision del Mensaje por los señores Cañamaque y Capdepon votarán lo que tengan por conveniente, llegarán si les parece bien á inclinarse del lado del señor Romero Robledo, pero la izquierda, la verdadera izquierda, la que dió programa y principios al Gobierno, cumplirá su deber con lealtad y consecuencia. Y no decimos más por hoy si no que dejamos á los fusionistas entregados á la ingrata tarea de los cabildeos, de las intrigas, de los trabajos de la zapa y de los regateos, ofertas y zalamerías propias de un avispado mercader.»

Como se vé el precedente artículo viene á desvanecer por completo la algarada promovida por esos políticos de ocasion, con el único y esclusivo objeto de ver si suponiendo disidencias que no han existido jamás, pueden impresionar á las altas instituciones y volver alcañar el poder que perdieron para siempre en el pasado mes de Octubre.

Pero el juego es demasiado conocido para que pueda engañar á nadie.

CACHOS.

Para que se vea hasta donde llega el furor intransigente de la mayoría fusionista, bastará decir que en diversas secciones del Congreso ha derrotado uno por uno todos los candidatos designados por el señor ministro de la Guerra para formar parte de la comisión de Presupuestos. Seis eran y ninguno se salvó de la razzia de esa facción.

El hecho es tan escandaloso é inaudito y designa una hostilidad tan manifiesta para con el general Lopez Dominguez, que no extrañamos que nuestro ilustre amigo que sabe hablar claro, interpelase enérgicamente al señor Leon y Castillo sobre el particular en uno de los pasillos del Congreso, ni su encuentro con el señor Sagasta, que cuenta un colega madrileño como sigue:

«... El diálogo (con el señor Leon y Castillo) es animado é interesante. El general acaba por declarar que la situación del gobierno es intolerable y que por su parte no está dispuesto á seguir siendo víctima de los caprichos de la mayoría.

Tuvo el señor Sagasta la poca fortuna de acercarse en aquel momento al sitio donde los señores Lopez Dominguez y Leon y Castillo conversaban y entonces el género de elocuencia del ministro fué más naturalista y enérgico.

El general.—Por lo visto aquí es imposible mi persona y todo lo que de mí viene ó á mí se acerca.

El señor Sagasta.—De la derrota de sus candidatos de usted nadie tiene la culpa.

El general.—La tiene esa mayoría indisciplinada de que usted se llama jefe indiscutible.

El señor Sagasta.—Siento que opine usted de esa manera.

El general.—Y yo siento lo que está pasando. Pero le anuncio á usted que no estoy dispuesto á consentirlo.

El señor Sagasta.—(Quiso decir algo, pero no lo dijo.)

El general.—En fin; después de todo, se trata de la comisión de presupuestos y á discutir los presupuestos no hemos de llegar.

Y Ni los presupuestos ni cosa alguna es posible llegar á discutir con la actual mayoría.

¡Buenos están los fusionistas para entretenerse en discusiones!

—Para ellos no hay más discusión, ni más ley, que una

El poder por la nómina.

He aquí según *El Liberal*, los decisivos argumentos empleados por el señor Romero Robledo en la sección 3.^a del Congreso que le valieron el ser votado por la misma para individuo de la comisión de Mensaje:

«El que quiera la reforma religiosa que vote al señor Maura: el que no la quiera que me vote á mí.

El que quiera la revision constitucional que vote al señor Maura: el que no la quiera que me vote á mí.

El que quiera las dudas en cuestion de sufragio que vote al señor Maura: el que no transija con el sufragio universal que me vote á mí.

El que quiera la disolucion que vote al señor Maura: el que no quiera oír hablar de ella que me vote á mí.»

Y añade *El Liberal*:

«Este fué el argumento supremo. Los fusionistas de la sección tercera estaban conmovidos. Les faltó poco para llorar. ¡Qué hombre este! decían mentalmente. Nos quiere como un padre. Y le votaron.

El señor Romero Robledo triunfó. Victoria extraordinaria, asombrosa, inaudita.

En una sección donde solo hay nueve conservadores tuvo el señor Romero Robledo TREINTA Y CINCO VOTOS.

Cuando el jefe de los húsares volvió al salón de conferencias, sus amigos le vitorearon y le aplaudieron con entusiasmo.

Faltó poco para que le llevaran en hombros á su casa.

Pues debían haberle llevado; pero en hombros fusionistas.

Para mayor honra y gloria de esos liberales de *double*.

Varios colegas publican el siguiente telegrama de Berlín:

«El príncipe de Bismarck se propone extender el sufragio universal y el escrutinio público á las elecciones legislativas y municipales.»

Ya verán Vds. como al fin y al cabo el canciller alemán resulta ser más liberal que el ex-demagogo señor Sagasta.

De *El Eco Nacional*.

«Ha llegado la hora solemne de tomar posiciones para librar la última batalla entre una política definitiva, progresiva, popular y una mistificación bizantina y excéptica que á nada conduce, como no sea á la disolucion del sistema representativo y al final de crédito de las instituciones dominantes.»

Si en vez de la política de concordia y de excesiva deferencia, que en áras de la conciliacion y en mal hora esperando la recíproca ha venido haciendo el Gobierno, hubiese planteado desde el principio el dilema de al vado ó á la puente, *El Eco Nacional* no se vería ahora en el caso de tener que escribir tales escitaciones. Pero ya se vé! Pefirióse confiar en la buena fé de los fusionistas, cuando la buena fé de esos señores es un mito, como lo es la libertad de que blasonan.

Por eso estamos como estamos.

Ante el inesperado y bochornoso triunfo obtenido por el señor Romero Robledo en la sección 3.^a del Congreso, pretenden los fusionistas, como de costumbre, echar la culpa á los diputados izquierdistas; pero aun prescindiendo de lo burdo del juego, véase de que manera les sale al paso *El Liberal*, periódico que milita muy lejos de la izquierda dinástica.

Dice así el democrático colega:

«... Es, por otra parte ridículo acuar á los izquierdistas, porque los 51 individuos que asistieron á la sección se descomponen de la siguiente manera: 9 conservadores, 8 izquierdistas, que son los señores Posada Herrera, Moret, marqués de Sardoal, conde de Monterror, Risueño, Quiroga, Ballesteros y Ulloa; 12 centralistas, 4 diputados ultramarinos, y los 19 restantes constitucionales.

De suerte que aun suponiendo el absurdo de que los ocho izquierdistas hubieran votado al señor Romero Robledo en contra del señor Maura que se mastró favora-

ble al gobierno,—cosa que no es cierta— resulta que son los 19 los fusionistas que han votado al candidato conservador en contra de las órdenes del señor Sagasta.»

Con lo cual queda numéricamente probado, que los fusionistas dieron el triunfo al señor Romero Robledo, su mayor enemigo político, derrotando al candidato apoyado por el señor Sagasta.

Ahora espíquese quien quiera, que mayoría es esa que no solo derrotó sistemáticamente á cuantos candidatos se declaran favorables á la conciliacion, ya sean fusionistas ó izquierdistas, si que, además, no tiene empacho en derrotar cuando bien le parece, á los que apoya y le recomienda su mismo jefe.

Por lo demás, tanto el Presidente del Consejo y los ministros de la Gobernacion y Fomento que pertenecen á la sección 3.^a, como los cinco izquierdistas restantes que de la misma forman parte, votaron al señor Maura con las papeletas abiertas.

Tal es la confianza que les inspiran yá los fusionistas.

Dice un periódico que el consejero de Estado señor Fabié, pide que dimita el Ministerio.

Vamos, el consabido cuento de las chulas; llámale tu fea para que ella no te lo llame á ti, con razon.

Porqué en cuanto á dimitir el señor Fabié... están verdes.

Que es de la raza de los Quintanas.

De Torroella de Montgrí.

De nuestro apreciable colega *La Izquierda Dinástica*:

«Los elementos fusionistas son la rémora y el obstáculo que obstruye donde quiera se hallen. Opónense á que se vote el establecimiento del sufragio universal en la presente legislatura; opónense á que, votada esta reforma, las actuales Cortes declaren terminada su misión; opónense á que los que habrán de convocarse por aquel sistema electoral se consagren á la revision constitucional; en fin, se oponen á todo progreso y á toda reforma que implique romper el *statu quo* en que con sus doctrinarios y corruptelas están aferrados.»

Esos son los fusionistas, los mismos de siempre, los obstruccionistas de toda la vida, los liberales en el nombre, conservadores de corazón y retrógados por sus hechos.»

Pues por lo mismo que tales son, en efecto, los fusionistas, y por lo mismo que todo el mundo les conoce á fondo, no comprendemos como aun se les viene dando tiempo y mimbres para seguir obstruccionando y oponiéndose sistemáticamente á todo progreso y á toda reforma.

Cuando con haberse opuesto resueltamente el Gobierno una sola vez á que esos señores pudiesen seguir oponiéndose, quedaba zanjada la cuestion.

El Correo, periódico fusionista con ribetes centralistas, dice rotundamente que la conciliacion con ciertos elementos es imposible.

En efecto, con los amigos de *El Correo* no es posible ir á ninguna parte.

Ni al cielo.

De *El Archivo Diplomático Político*:

«Perfectamente constitucional, y, por consiguiente, digno de toda alabanza, es el propósito que se atribuye al poder moderador de llevar las Cortes á su término natural, sacando de ellas todas las soluciones que puedan tener vida dentro de ellas.

Pero ante el espectáculo que está dando la mayoría, no creemos que puedan prevalecer estos propósitos.

La mayoría no obedece al señor Sagasta, no obedece al gobierno, no obedecerá á ningún ministerio que se sacara de ella, no se obedecerá á sí misma,

Ella es la que impone la disolucion.»

Es lo mismo que hace dias venimos nosotros diciendo; ante el absurdo proceder de una mayoría desorganizada hasta los últimos límites, no queda otro recurso que la disolucion. O la dimision.

Nada menos que todo un primer artículo dedica nuestro apreciable colega *La Izquierda Dinástica*, al peregrino rumor de que nos hicimos eco uno de estos dias, sobre formacion de un partido liberal con ciertos fusionistas é izquierdistas, bajo la jefatura del señor Sagasta, por supuesto, teniendo á sus órdenes como á lugartenientes á los señores Moret y Becerra de una parte, y de otra á los Sres. Navarro y Rodrigo y algún otro fusionista cualquiera, como exclusion absoluta de los señores duque de la Torre, Lopez Dominguez, Martos, Balaguer, Montero Rios, Gonzalez Fiori, Linares Rivas etc. etc.

Si á nuestro apreciable colega le faltaba original para el número del domingo, pase por el artículo; del contrario no merecería perdon de Dios el haber dedicado al asunto en cuestion toda una columna.

Los absurdos no merecen discusion.

El periódico local fusionista sigue en su manía de pedir la conciliacion, á cuyo fin, y para suavizar asperezas, continúa llamando patriota al señor Sagasta, buenos muchachos á los fusionistas, y discólos é intransigentes á los izquierdistas.

¡Qué le hemos de hacer! cada loco con su tema.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL. Calonge 24 Diciembre de 1883.

Muy señor mio: Procuraremos ser todo lo conciso posible en la refutacion de esos *pots pourris* que con graciosa seriedad nos endilgan el señor Farró y demás compañeros mártires, tocando todas las teclas que á mano les vienen para producir ruido; otro cantar sería si se concretasen á tratar directamente los asuntos de nuestra

instruccion ó bien los políticos; pero ¡quién! eso sería pedir peras al olmo y esta de Dios que á su manera han de seguir haciéndolo, cuando el mismo señor Farró, con todo y ser un pozo de ciencia, no puede librarse de aquellas tentaciones, y como nosotros hemos de bailar al son que nos tocan, así hemos de contestarles, aunque sea malgastando la paciencia de quien los lea.

Movidos por este prurito de sermonear sobre todo, no es extraño que yerren el cuento á cada paso, como lo yerra el señor Mir al hablar de una contrata celebrada allá por los tiempos del rey que rabió, que ni viene á pelo esta cita, ni aunque viniera le haria con ella ningun zurcido á la estropeada causa del señor Farró, pues aquella contrata se efectuó por no querer el señor Pons, resistiéndose á las exigencias de ciertos padres, admitir en su escuela á sus hijos que pertenecian á la Elemental, haciéndose, con esto, esclavo de su deber aunque siendo en perjuicio de sus intereses. ¿No podría V., señor Mir, aprender este ejemplo de memoria para referírsele á quien convenga, precisamente ahora en que tanto se dice y se escribe porque van corriendo los años sin que ingresen alumnos de la Elemental á la Superior y eso que deberian estar ya adelantaditos, dado el mucho tiempo que los tiene en conserva el señor Farró? Y con este ejemplo, y otros mil que hay de repuesto, no es extraño convengamos en que ha de estar muy despavilado este pueblo, y conocer ciertos resortes, y ver con reprobacion que hay quienes fomentan la enseñanza, dando toda la importancia á la escuela del federal señor Farró, dejando casi sin alumnos y en hostilidad continua á la Superior. ¡Que admirable elevacion de miras predomina aquí en la enseñanza! Como á este paso vamos á ponerlos á la cabeza de los pueblos mas adelantados! Bien es verdad, que de este modo su correligionario señor Farró, cobrá pingües retribuciones, y aunque sea tentando á Dios y al diablo, créese con derecho á decir que no ha de haber mas escuela que la suya, y llámale egoista al maestro Superior porque siente, en su feroz apetito, que este no le cede los poquísimos alumnos que por sublime caridad aun se le conceden; y no vaya el señor Mir á tomar á alusion eso del apetito, que ante las estupendas digresiones que nos ha desjarretado sobre la influencia que tiene la gastronomía en el arte de enseñar, estamos sin atrevernos á decir esta boca es nuestra.

Tan acostumbrados nos tiene el señor Farró á esas peregrinas divagaciones sobre el arte pedagógico, que de veras creíamos eran un nuevo aborto de su fantasía, hasta que nos desilusionó la firma del señor Mir. Sobre no ser muy caritativo, y no lo sería aunque el mismo señor Farró lo hubiese escrito, el echar envenenadas pullas á una persona ausente

y que está en paz y gracia de Dios respecto lo que aquí pasa, nos ha hecho especial gracia eso de medir el talento y la aplicacion por la fuerza del apetito y por las aficiones culinarias. Cuando decimos que Vdes. con un gracejo especial saben tocar todos los resortes. ¿No es eso tener los cien ojos de Argos, y no es prueba plena de que nuestra enseñanza ha de marchar por su verdadero carril, el ver que hay hasta quién, resultado de sus cavilidades científicas, sabe conocer la fuerza en el enseñar, por la pasion en el comer? Y Vdes. se están calladitos, siendo así que ni Froebel pensó en esto? Y dando como por sabido, que quien tiene mucha aficion á comer, no puede tener talento ni enseñar bien, ¿cómo se explica que este señor *gastrónomo* que V. cita, fuese el que venciese al señor Farró en las oposiciones á esta plaza superior? ¿Y el otro señor que también le venció, pues el señor Farró obtuvo el número 3, también era un *gastrónomo*? Pero por todos los santos, hagan Vdes. público este gran descubrimiento, que cuando su amigo señor Farró se presente á hacer nuevas oposiciones, si le quedan brios para hacelas alguna otra vez, por poco que se paren en razones de tanta entidad no se verá en el lastimoso caso de quedar casi á la cola. Y díganos V., señor Mir, aquí en secreto, ¿es que sus ideas empiezan á tener adeptos y es por esto que aquí no se paga á algunos señores profesores, no sabemos si entre estos estará incluido el señor Farró, al objeto de que comiendo poco puedan enseñar mejor? Y atendido por todo eso, como quiere V., señor Mir, que le abemos de nuestras preferencias sobre instruccion si ante la majestad y grandeza de su descubrimiento, hemos quedado tan pasmados que hasta los dedos se nos antojan huéspedes. Y corriendo á otro asunto, pues vamos á concluir, es que referente al déficit y otros matices de nuestro cuadro municipal V. no ha leído lo que llevamos dicho? Pues á buen entender pocas palabras le bastan.

Como Dios les ha dado á Vdes. un gracejo y una sal que no se vende en la botica, nos habla V., por gusto de hablar, de un *vizco* que lleva lentes.... pero señor Mir de nuestros pecados, si los bizcos no llevan lentes si quienes los llevan son los míopes. Si continúan Vdes así, acabarán por no hablar ni español ni gringo; y como quien hace un clavo hace ciento, V. nos habla á su manera de represalias; pero señor nuestro, qué culpa tenemos nosotros si V. ignora lo que son represalias ni otras zaran-dajas? Si aquel nombre indica un acto fuerte y violento para vengarse de otros, un caso podríamos citarle, que aun que no con toda exactitud, bastante á aquellas se parece y el ejemplo que podríamos citar sucedió al dignísimo D. Ramon de Cabrera, campeón infatigable de la libertad,

cuando vino á ésta, gobernando como Alcalde un señor federal, que no supo evitar una repugnante manifestacion, siendo así que libre debía estar de ocupacion, cuando segun voz pública, honitamente recibia un estipendio sus azarosos trabajos alcaldiles, aunque ignorando nosotros de donde salian los ochavos, siendo esto cosa que poco importa, por aquello de que hágase el milagro aunque lo haga el diablo.

Y para concluir; no sabíamos que necesitasen Vdes el aguijon de la crítica para unirse; pero ya que es así, únense Vdes, que por mas apretaditos que se pongan, no podrán salvar al señor Farró, que es hombre al agua y muchas pruebas ha dado de no saber nadar.

Soy de V. affmo. S. S. Q. S. M. B.—*Lipo*.

CRONICA GENERAL.

En atencion á la solemnidad del dia de ayer, en lugar de publicar este número en la mañana del dia de hoy, lo hacemos por la tarde.

—La Sociedad Económica de Amigos del País, ha elegido en su última junta Directoria y Vice-director respectivamente, á nuestros queridos amigos Don José Flores y Don Joaquín Pujol y Santos, por cuya acertada eleccion felicitamos á dicha Sociedad.

—Durante la última semana han sido decomisados por insolubles en los mataderos públicos de esta ciudad, 26 kilos de carnes.

—Muy mal contentos parece que han quedado este año todos los aficionados de esta ciudad que han jugado á la lotería de Navidad para ver si alcanzaban el premio, gordo, pues segun se nos ha dicho, á los billetes despachados por las administraciones de esta capital, solo les ha tocado á dos un pequeño premio.

¡Bonito negocio!

Ni el de Roberto.

—Ha sido repuesto en el cargo de inspector de orden público de esta provincia, nuestro amigo y correligionario D. Miguel Rumbau.

Felicitamos de todas veras á dicho amigo por su justa y merecida reposicion.

—El lunes por la mañana un carro de los que trasportan cemento á esta ciudad, al pasar por la calle de las Ballesterías se le rompió el eje de las ruedas y poco faltó como no aplastó á una infeliz mujer que pasaba por allí, la que puede decir que se salvó milagrosamente.

¿Y aun no se arreglará aquel empujado señor Alcalde?

—Hemos recibido una hoja circular que dirige á los alcaldes de la provincia nuestro particular amigo D. José Nató, antiguo empleado que ha sido de la administracion de Hacienda, en la cual ofrece sus conocimientos y servicios á los Ayuntamientos para la confeccion de sus

cuentas municipales.

Atendida la inteligencia que tiene el señor Nató en los asuntos administrativos es de esperar que sus ofrecimientos, sean bien acogidos por las corporaciones municipales.

—Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores, que nuestro querido amigo D. Lorenzo Vilá y Vilallonga secretario del Ayuntamiento de Llagostera, ha sido absuelto libremente en sentencia dictada por el juzgado de primera instancia de este partido, en la causa contra él instruida sobre supuestas falsedades electorales.

Felicitamos á nuestro amigo por su merecida absolucion, así como al defensor que le ha patrocinado.

—Ya hemos dado la voz de alerta otras veces contra el vicio inmoral del juego, y no obstante, ésta lepra social, hoy mas que nunca, se extiende cínicamente en la capital y provincia, hiriendo con su hábito ponzoñoso, á muchos seres que llevan el luto y desconcierto al seno de sus familias.

En nombre de estas y de la moral ofendida, nos embarga el sentimiento de que nuestros avisos no hayan remediado el mal y que la culta Gerona haya de recobrar sus timbres de morigerada, organizando cruzadas que eslirpen el vicio, si la ley y sus agentes no alcanzan á conseguirlo.

EL CONSTITUCIONAL, una vez mas, protesta contra este estado de cosas, cuales quiera que sean las causas que las engendran, ofreciendo su leal apoyo á la mano benéfica que se disponga á eslirpar este asqueroso cáncer con sus múltiples raíces.

VARIEDADES.

EL POLITIQUILLO.

COMO EMPIEZA Y COMO ACABA.

Con petulancia y ardid,
Y debido á la influencia,
Comía con Su Excelencia
Don Periquito en Madrid.

Se hizo un ente necesario
Entre la gente alta y baja:
Era experto en la baraja
Como en rezar un rosario.

Por no perder la ocasion
Fué liberal y carlista:
Se le nombró periodista
En la primer Redaccion.

Puesto que el chico era listo
Habló de patria y honor:
No hubo Ministro mejor
¡Un jesuita, ya es visto!

Cual boto nada mas,
de aspecto hinchado,
Llegó á ser un señor,
yo no disputo:

Un señor en hilvan,
diamante en bruto,
Y pellejo después,
al ser pinchado.

Buscaba por amigos los bellacos;
Elevó en sus destinos al mas necio:
Soberbio con el mundo, hablaba recio,
Beatas protegió, chulos y cacos.

Y con su gloria y laurel
Murió olvidado en su cama
Su nombre nadie lo aclama;
Ya nadie se acuerda de él.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones, &c.

Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granuladas, tos pletómica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Felip de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres: Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelús y Vidal. La Bisbal, Gali, Palafrugell, Guich y Suñer. Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiqueta registradas.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRÓNICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

JARABE TÓNICO ANTINERVIOSO

del Dr. BORRELL

Este **JARABE** es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitations del corazón, síncope, cólicos nerviosos, melancolía é hipocóndria, salivarra mucosa ó biliosa en las primeras vias, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y aniquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro Jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histerico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa; los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de amenorar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos.—18 reales botella.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.—Gerona: en las principales boticas y droguerías.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin

estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías; fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servant del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

TOS

El Jarabe y Pasta Pectoral de Ewars,

son dos composiciones maravillosas para curar los resfriados de pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos. La gran aceptación que han merecido estos pectorales en toda España es debida á sus heroicas virtudes. Precios: Jarabe 14 rs. botella grande y 8 rs. botella pequeña.—Pasta 10 rs. caja. Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona.—Gerona: en las principales boticas y droguerías.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos, como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Vapores correos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores correos entre

Liverpool, La Península y Manila

por el Canal de Suez.



Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

el vapor BARCELONA

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Enero próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.ª, Escudillers, 76, BARCELONA.

APRENDICES

para carpintero; se necesitan dos en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon

Por fallecimiento del Profesor dueño de la escuela particular de niños de Puerto de la Selva, se traspasará dicha escuela con condiciones muy ventajosas. Debiendo manifestar que es muy acreditada y concurrida.

Informará en Puerto-La Selva la viuda de D. Juan Corominola y en S. Felip de Guixols D. Jaime Corominola, Agente de Negocios.

El Conserje de este Instituto provincial vende á dos reales ejemplar el Programa de Retórica y Poética para el curso académico actual.

LOS HOMBRES DE LA IZQUIERDA LIBERAL.

Estudios biográficos-políticos

Formará cada biografía un volumen en 8.º de 64 páginas, con el retrato y autógrafo del biografiado, al precio de Dos pesetas.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

CURACION INFALIBLE DE

LA TOS

por crónica y rebelde que sea con las nuevas Pastillas pectorales del Dr. MARQUÉS.

«Probadlas y las bendicireis!»

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 109, Barcelona. Caja 6 rs. por correo 7 rs.

Depositarío en Gerona D. Antón Pascual, farmacéutico

PÍLDORAS DE LOURDES

PURGANTES anti-biliosas

DEPURATIVAS

De acción fácil

y segura, tolerada

por los estómagos más deli-

dos.

Se vende á 6

rs. caja en las principales farmacias.

En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

